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新中国成立之初，汪曾祺曾一度搁
笔改行当编辑，他因此渐渐远离了文学
创作，却也为他新时期复出文坛做了充
分的准备。他的《受戒》《大淖记事》等
新作迭出，呈一发不可收的喜人态势，
很快迎来个人创作史上的丰收期，不只
有小说散文新作如天女散花般频频出
现在国内多家著名文学报刊上，他的新
著更是一本接着一本出版，读者争购，
十分畅销。但是，其时汪曾祺已是花甲
之年，写的又大都是陈年旧事，先要苦
思冥想很长时间，再进入艺术构思，然
后用手写，他的创作产量不可能高到哪
里去。渐渐地，汪曾祺著作重复出版露
出迹象了。在不知不觉中，文学界，特
别是成千上万的广大读者，逐渐从开始
的初看惊艳、喜爱若迷，慢慢变为啧有
烦言、微微不满……解决这个问题的当
务之急，是将他从步入文坛后至当前的
几十年来所有作品汇集起来出一个“文
集”。1986年我第一次向汪老提出建
议，才说了想法，他就回绝了：“这哪
行？出文集是著作等身的作家的事
呀！”他虽不答应，但我每次与他见面还
是重复提，到了1992年7月，他终于松
口了。就在这六年期间，已有吉林、湖
北等地出版社向汪老表示为他出文集
的意向，但只是说，没有行动，都是因为
对文集的出版前景没有把握。我虽然
一直记着为汪老出文集的事，但对出文
集需要不菲的投资和销售前景不明这
两个症结，也想不出解决的办法。

江苏文艺出版社社长吴星飞毕业
于扬州师院中文系，我与他师出同门，
与他谈工作或聊天，少了生疏，平添了
亲切感情。我多次向他询问出书的有
关情况，还常常似无意却有心地对他说
到为汪曾祺出文集的事。既懂文学又
精通图书市场行情的吴星飞何等精明，
他向我表示，为汪曾祺出文集自然应全
力支持，但文集不是一本书，而是总字
数超过百万的多本书，有点像押宝，成
功了或可赚大钱；押错了，也会血本无
归，这对一个全社仅60人左右的省级
出版社来说，风险太大！尽管如此，他
见我屡提文集事，注意到汪老的写作态
势，如林斤澜形容那样不断“行情上
涨”；又得知在海内外有深广影响的香
港书展定于1993年10月举行，有关部
门亦已正式邀请江苏版图书参加——
正是这两点促使吴星飞下决心将出版

《汪曾祺文集》正式列入1993年出版计
划。

1993年9月，四卷五册总字数120
万的《汪曾祺文集》正式出版，并作为江
苏版图书的重要新书，准时送到香港参
展。第一版3000部一个月内售光，以
后半年内连续加印两次、每次5000部，
都是供不应求。

这都是32年前的往事了，但围绕
为汪老出文集一事却留下至今余音不
绝的话题。一是原先担心出文集赔本
的风险，一变而成无限风光；二是当时
的政策规定，稿费800元以上就要交
税，《汪曾祺文集》的稿费经七算八扣
后，真正拿到的不足2万元。有关心此
事的人议论说，如果书稿编定后签定出
版合同时，不是“一次付清”，而是“计数
稿酬”，那汪老就可得到一笔可观的大
稿费了。这是一种常见的事后诸葛亮
式的卖弄小聪明想法。当时，包括吴星
飞社长与我在内的各方，没有一个人想
到赚钱，都是一门心思想，能少赔钱把
文集正式出版就万幸了。汪老自己在
写给我的信中也坦言：“出文集，出版社
是要赔钱的，而且不是一个小数，希望
出版社再考虑考虑，如何筹措这笔资
金。”付印前我与汪老通电话，将吴星飞
的想法告诉他：江苏文艺出版社是第一
次为作家出文集，参照以往对报刊上发
表过的作品汇集成书的稿费标准，定为
每千字20元，汪老当即说：“谢谢吴社
长费心出版我的文集，一切由你俩商议
定，我没有任何意见。”只是当天夜10
时，他的老伴施松卿给我打了电话，告
诉我，天津百花文艺出版社近年为孙犁
出版了文集，每千字是25元，我立即答
应，汪老的文集稿费也定这个标准；第
二天告诉星飞，他完全赞同。

更稍感欣慰的是，不久又有了一个
可喜的弥补机会。1994年秋，我出差
苏州，在当地书店发现甘肃文化出版社
刚刚出版的《异秉——汪曾祺人生小说
选》一书，打电话到北京汪府表示祝贺，
是施松卿老接的电话，意外得知全家正
为此烦恼。原来甘肃有关方面出版此
书时，事先并没有与汪老联系，出版后
也没有按章付给稿费；打电话去查问，
有关当事人故意推诿、拖延不处理。我
因在中宣部开会时，与甘肃省委宣传部
文艺处处长有一面之交，即给他打电
话，请他们按章处理。通话后半个月内

问题顺利解决，有关方面不但专函向汪
老表示歉意，还补发给稿费4万多元。

其实，当时除了出版投资和稿酬这
两点，另还有两个难题也十分棘手。一
是汪老虽已同意出文集，却表示过两年
再说，因为他手头正编着两本书稿。二
是按正常出书计划，加上为参加香港书
展特别赶编的几本新书，如今又加上
《汪曾祺文集》，编辑人手紧张这个实际
问题就显得十分突出。吴星飞紧急找我
商议，两人苦思冥想半天，只有特急事特
办——吴亲自任《汪曾祺文集》的责任编
辑，我则立即与汪老的夫人施松卿联系，
如实告诉她，江苏已决心为汪老出文集，
考虑到汪老已高龄73岁，只请他提供一
个四卷五册的文集目录，其他一切事都
由我与出版社全权负责。施老一口答
应。至于《汪曾祺文集》那总120万字、
前后共三次的校对，出版社确实已抽不
出人手，这个重任由我承担。

120万字书稿校对任务,其沉甸甸
分量我当然知道，但多次冷静分析后，
心中是有底的。120万字，乍听吓人，
但除极少数篇目（如汪老新写的《文集
自序》）外，都是在报刊上发表过的，有
关报刊得到汪老的手稿后，发表时都是
校对过的。现在我发动全家投入书稿
的校对，其实是校对复印稿，绝非蛮
干。我郑重关照印刷厂，每次排好稿，
不分日夜立即送到我的寓所。三校是
这样安排的：初校由我的儿女负责，他
俩都是南师大新闻系的学生；复校是老
伴贾琪，她调省城工作前，长期在高邮
当小学语文教师，基本功扎实；我是第
三校。让没有参加过稿件校对的全家
人负责文集的校对，这是不得已而为之
的非正常办法。不这样做，期盼好几年
的为汪老出文集事就只有暂停。最终，
《汪曾祺文集》如愿出版，反响强烈，且
没有影响我的日常本职工作。

我把文集送到北京汪老手中，他眼
含热泪反复抚摩，突然问我：出版社给
了你多少劳务费？我只好告诉他：校对
费按每万字20元付我，800元后报税；
另加700元给我的老伴和孩子。因索
要文集的人太多，我送出约50部。出
版社优惠我，每部打6折，从我的校对
费中扣除。后来人们知道我全家参加
校对，提出由我写便条到出版社8折购
买，我亲笔给吴星飞写了约20张优惠
购书便条……

《汪曾祺文集》的出版、稿费及其他
□ 陆建华

我是唱着“解放区的天是
明朗的天……”踏进1896年
创建的城中小学大门的。母
校的许多人和事，在我的记忆
长河中潺潺流淌了70多年。

学校有一座二层主楼。
一楼中间过道，两边各一教
室；二楼是两个教室，中间是
办公室。登上二楼，隔着窗，
可以看运河中白帆来往，舟楫
频仍。沿着砖石路，向右一
拐，有日机轰炸的遗痕，是一
块原图书馆、科技馆留下的水
泥地面。在进入主楼前，左边
靠墙是丈把高树，迎面是矮小
的冬青树。严丝合缝的砖石
路两旁是操场，后在西南角又
开辟一个较大的操场。学校
闹中取静，是一个读书的好地
方。上下课敲打一节铁轨，咚
咚，上课了；咚、咚，下课了。
我小学毕业时，学校已有千名
学生。

学校师资力量雄厚。给
我印象最深的不是叶靓校长，
而是他的夫人周慧娟，还有周
大炎、沈石如、周玮、陈素青、
高承祺、郭恩柱、詹振先、金韵
成、夏隆庆、马发其、张锦桂
等，他们都教过我的课。

陈素青老师，高个儿，短
头发，一双眼睛令人敬畏，仿
佛能透视你的心灵。她对德
育抓得很紧。

周慧娟老师，一头秀发，
明眸皓齿，说话慢言细语，笑
容常在。她上课认真，带夜批
改作文。后来当副校长，还兼
一门算术课，可谓尽心尽力。

金韵成老师，终生为高邮
教育事业奋斗，她的学生数以
千计，沈阳、西安、广州、重庆、
上海等地都有她的学生。我
上三年级下学期，家长为我准
备了一个有背带的书包，内有
文具盒，盒上有苏东坡斜坐的
图与“东坡好学”四字。金老
师看到文具盒，问：“你知道苏
东坡吗？”我说不知，她便将苏
洵与苏轼、苏辙父子三杰的故
事讲给我听，对我触动很大。

詹振先与滑田友都是美

术老师。詹老师带我们到关
岳庙内，观看吴道子的大幅观
音像。我曾出示指南和尚画
的兰竹，他说这是民国时期的
作品，类似作品各地皆有。

张锦桂老师弹风琴，教唱
歌，她唱一句我们学一句。她
说音乐是个好东西，它能超越
国界，陶冶性情，涤荡灵魂。
学校开会后，常有“余兴”，演
出独唱、舞蹈、小演唱、快板、
三句半、活报剧等。

薛汉是解放后第一任城
中小学校长，旋即被调政府文
教科工作，接任者是谢耀华。
校长的讲话关键词是毛主席
要求少儿“好好学习，天天向
上”，并分析如何学习、如何做
人——遵守校规，和睦同学，
天天进步。

1949年 10月 13日是中
国少年先锋队建队日。几乎
是同时，我也加入了少先队。
大家选举谈慧同学为学校少
先队大队长。每当有活动，她
双手拿着铜钹，一敲引路，大
鼓小鼓齐鸣，以进行曲的曲调
由校内直至运堤。我们曾列
队欢迎参加亚洲及太平洋地
区和平会议的代表路过高
邮。不住钹鼓声，同一个节
奏，“欢迎！欢迎！和平使
者！”另一次活动，是老师安
排，由谈慧带队，到新生劳改
队演出（此处原是城隍庙与圣
宫一部分），以歌声、表演感化
在押犯人。犯人们都规规矩
矩坐着，散场时，我们先走，他
们鼓掌欢送。现在我们小学
同学都已耄耋之年，看到同学
谈慧仍喊“谈大队长”。

1950年6月1日儿童节，
城中小学四年级以上学生在
大校场围着篝火，男生、女生
手拉手跳集体舞，火焰冉冉上
升，跳得真快乐，老师也参与
其中。一直玩到篝火熄灭，意
犹未尽。

我们就是在这些有爱心、
责任心的老师辛勤培育下，无
忧无虑地成长。

我的小学
□ 陈其昌

十二三岁那年冬天的记
忆，像被泡发的宣纸，褶皱里
全是药水的苦涩与高烧的昏
沉。那时我总觉得自己像棵
被烈日晒蔫的野草，蔫巴巴地
躺在床上，听着窗外断断续续
的鞭炮声，才惊觉原来已经到
了过年。

最初只是觉得浑身发
冷，脑袋像被塞进了一团棉
花，晕晕乎乎的。妈妈着急
地领我去了卫生院，医生简
单问了几句，就当成感冒开
了药。那灰不拉叽的羚羊感
冒片，每次塞进嘴里都苦得
我直皱眉头，可即便一次吃
好几片，一天三次，病情也丝
毫没有好转。接着就是吊
水，各种各样的液体顺着输
液管流进血管，每天都要在
卫生院坐上大半天。尤其是
那丁卡霉素，一打就是一两
个月，连小便都带着刺鼻的
药味，而且贵得要命。

每天都在发烧中煎熬，体
温常常烧到三十九度多。好
不容易在卫生院吊完水退了
烧，可一回到家，热度又像潮
水般涌来。更难熬的是饮食，
妈妈不知道从哪听来的说法，
坚决不让我吃一粒米饭，每天
的饭菜只有青菜汤和馒头。

过年本是难得解馋的日子，我
却只能独自待在小房间里，闻
着从厨房飘来的香喷喷的饭
菜味道，肚子饿得咕咕叫，口
水直往肚里咽。

高热持续了十多天，整个
人被折磨得没了精气神。直
到一个上过卫校的正规医生
出现，建议我到运河对面的车
逻卫生院化验血，这才确诊为
副伤寒。防保人员很快上门
登记、消毒，还给了我消毒液
体，让我自己消毒碗筷。那时
正值寒假，别的孩子都在欢天
喜地地过年、玩耍，我却只能
被困在这病痛之中。

看着妈妈整日愁眉不展
的样子，我知道她也在为我的
病情着急，只是那个年代缺医
少药，她也不知道该怎么办。

那年冬天的经历，成了我
心中难以磨灭的印记。它让
我深刻体会到健康的珍贵，
也让我坚定了从医的决心，
希望以后能帮助更多像曾经
的我一样，在病痛中苦苦挣
扎的人。

那年冬天
□ 仲元芳

露天电影，这种独特的电影放映形
式，从上世纪五十年代开始，直到本世
纪初逐渐消失。在那个年代，农村社员
一年到头在那块贫瘠的土地上有着干
不完的农活，根本没有什么娱乐活动，
而露天电影成了人们日常生活中难得
的消遣方式，能够看上露天电影是一件
令人期待的事情。儿时的记忆里，晚上
能有一场电影可看，就像过节一样热
闹、兴奋、惬意。

放露天电影，对环境要求一点也不
高，只要有一片宽敞的空地就行，一般
都是在学校操场上。接电影的人早早
就把挂银幕的杆子挖塘深埋后竖好
了，等电影放映员到了之后就先把银
幕挂在杆子上，四角扎好，银幕绷紧，
再把大喇叭用绳子牵挂到银幕边上，
然后去大队干部事先安排好的村民家
吃晚饭。

那时候的电影放映员很受欢迎，
当知道晚上放电影时，孩子们早就在
大队部门口等候去接电影的人回来
了。去接电影的一般都是安排两个
人，踩着单车，一个车架子后面装着汽
油发电机，因为那时农村基本上都没
正常供电或者经常停电，另一个车架
子后面则装着放映机和电影片盒子，
盒子上面写着今晚要放映的电影名
字。到大队部的时候，小孩们就围着
他们寸步不离，打探有关电影的一切消
息，然后好回去作为一种资本宣扬。而
这时放映员通常是含糊其词，没熟悉到
一定程度，一般不会轻易透露，吊足了

等待看电影的孩子胃口。
吃过晚饭，一家几口，每人或拿着

椅子，或扛着长板凳，或夹着小矮凳，成
群结队，从四面八方赶来看电影。远远
近近的乡间小路上都是一群群唯恐来
迟而匆匆赶路的行人，大家都想早点赶
到，可以坐在放映机和银幕中间的位
置，生怕去得晚了占不到好位置。那种
迫不及待，绝对不是现在玩手机、电脑
的人所能想象和体会的。远远的就能
看到银幕前面已排满高高低低的板凳，
站满一群欢呼雀跃的孩子。天刚擦黑，
有些孩子便迫不及待地回家搬来椅子
板凳抢位置，为了防止自己的座位被调
换或者被外人搬走，孩子们宁可不吃晚
饭，也要占好位子。有些活泼好动的男
孩，则爬到附近砖垛或草堆上占据最佳
制高点。因为看电影的人非常多，所以
人群很拥挤，站在后面的人得踮起脚跟
朝前看，头颈酸痛不说，眼睛也难受。
于是有的人干脆到银幕背后从反面看，
看到的画面虽然完整，但是全成了左手
扔手榴弹或左手拿大砍刀的了，极不习
惯。

露天电影一般都要等到天黑之后
才放映，因为白天的亮光会影响放映效
果。在等待放电影的这段时间里，露天
电影场的空地上又成了人们嬉戏打闹

的地方。孩子们在四处乱窜，大人们互
相问候，聊着家长里短，露天电影场地
充满着欢乐喜庆的气氛。在大家翘首
以待中，酒足饭饱的电影放映员终于姗
姗而来了。先从木箱里小心翼翼地取
出放映机架好，然后再慢慢调试好角
度。突然，一道灰蓝色的光柱从人们的
头顶射向银幕，场地里先是一阵欢呼，
然后慢慢静了下来。在调试电影镜头
或者断片的时候，经常会有一些孩子站
起来用手在镜头光里做各种手影。灯
光灭了，嘈杂的人群立刻安静下来，一
柱柱光束点亮静谧的夜空，在银幕上幻
化出各种人物。

那个年代放的电影来来回回就那
么几部，即使看过多遍，人们依然乐此
不疲，丝毫不觉得单调。那时候的电影
以战斗片居多，基本由“八一”电影制片
厂拍摄，像什么《地道战》《地雷战》《铁
道游击队》，其次就是反映阶级斗争的
影片了，如《白毛女》《奴隶的女儿》《决
裂》等。那时候人记性特别好，即便首
次看一部电影，第二天大家聚集在一起
时，通过你一言我一语就能从头到尾回
忆出所有故事情节，模仿出许多经典动
作，甚至能背诵大部分台词。“我胡汉三
又回来了”，已经成为那个年代许多大
人和孩子的口头禅。

现在即便在豪华的影院里，我们也
已经很难再找到从前看露天电影时那
种单纯、自在、快乐的感觉。儿时那看
露天电影的热闹场景，永远只能是最美
好的回忆了！

露天电影
□ 柏杨


